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根 据 地
□ 李延国 李庆华

共产党人不能忘却的记忆———

29

最后的耍猴人
□ 马宏杰

记录一个消失中的民间中国———

10月8日，当田军安和苏
国印还在为上诉犹豫时，鲍
风山、鲍庆山兄弟俩已经在
判决生效的最后一天寄出了

上诉状。他们决定上诉洗清自己的罪
名，也为整个新野的耍猴人寻求一条法
律许可的生路。

耍猴人还说：“已经死了一只猴子，
这个责任谁负？既然森林公安局将合法
饲养的猴子以保护野生动物的名义暂扣
起来，那就应该对猴子的生死负责任。这
只猴子在他们的看护下死去，那牡丹江
市森林公安局应该赔偿我们的损失。”

北京大学社会学教授夏学銮认为，
既然猴戏被列为国家非物质文化遗产，
就不应该还用地方、行政法规来限制，
这是与初衷不相符合的，中央到地方及
相关部门要出台政策制度来给予配
套。

这个案子的很多法律矛盾，其实
就意味着需要行政法规做出正确的解
释。

这个案子出来之后，国内很多媒体
都做了报道。其中媒体最关心的话题
是：耍猴是一种陋俗，和现在的社会文
明与进步有着很大的冲突。这些耍猴人
今后的生活会是什么样子？

我想，中国是一个地域广阔的国
家，地区贫富差异至今还很大，我们每
个人不能以自己生活的地区的生活方式

去理解另一个地区人的生活方式。他们
的很多生活方式是我们所看不到的。在
一个贫穷的地方，一个人能找到一种不
违反法律和伦理的方式生存下来，能自
食其力，就很不容易了。这就像生活在
当下的我们，不能去评价、指责古代人
的生活方式和文明程度一样。

季卫东博士说过：“制定动物保护
法既体现了人类对有生命的活物的关
注，也是人类对自己道德标准进一步的
提高，当然还有人与自然的关系更加和
谐的理念。这对人类社会还有一个影
响，动物的权利尚且得到主张，那么人
类的权利必然会进一步加强。动物权利
与人的权利有一种互动的关系。保护动
物说起来是动物的问题，实际上是关于
人的问题。”

孙志刚的墓碑上刻有这样一段话：
“逝者已逝，众恶徒已正法，然天下居
庙堂者与处江湖者，当以此为鉴，牢记
生命之重，人权之重，民生之重，法治
之重，无使天下善良百姓，徒为鱼
肉。”

2014年11月25日，黑龙江省林业中
级人民法院的两位法官来到河南新野县
鲍湾村，实地调查当地耍猴人的历史习
俗、生活状态，并对鲍风山、鲍庆山、
苏国印和田军安进行了问询记录。猴艺
协会会长张俊然带着法官到村里几家猕
猴繁育场转了转，还让留守在家的艺人

带着猴子做了一些简单的猴艺表演，希
望在有限的时间内，尽可能地让两位法
官了解新野猴戏文化。

两位法官拒绝了媒体的采访。四位
耍猴人对黑龙江省林业中院的法院工作
人员能前来做实地调查，既感动又欣
慰，认为这是一种负责任的态度，有助
于对他们四人有罪上诉的再审理。

英国大法官培根说过：“一次不公
正裁判的罪恶甚于十次犯罪，因为犯罪
污染的只是水流，而枉法裁判污染的却
是水源。”

此案的公正判决，关乎一千多名猴
戏艺人的声誉，关乎数千只猕猴的繁
衍，更关乎新野猴戏这一河南非物质文
化遗产的生死存亡！司法机关应当在法
律的范围内，以公平为念而勿忘慈悲，
应当以严厉的眼光对事，而以悲悯的眼
光对人。

人处在世俗之中，不可避免地有高
低贵贱之分，对于那些善良弱势的人，
我们只有通过宽容、理解、帮扶，才能
给他们带来改变的希望。

(连载完，节选中有删节。)
民国风尚，是风情、风物，更是风

范、风骨；既有风云、风雨，也有风
雅、风月，是一种生活方式，更是一种
精神维度，既是对传统精华的守护，也
是对现代文明的拥抱。敬请关注从明天
开始连载的《民国风尚志》。

就职后，他立即着手在
根据地内筹建区、乡抗日政
权。同时还带领县政府其他
成员，发动群众破坏交通，

为我军开展平原游击战、粉碎日寇“扫
荡”创造有利条件。

一天，他接到曹县顽军头子王子魁
的一封信。王子魁企图利用刘齐滨在北
京大学读书时享受过曹县县党部的资助
金这件事，对他恫吓、劝降。

刘齐滨看完信后，说：“有来无往非
礼也。给这些卑鄙龌龊的败类回信，不能
动用人民的一个信封、一张纸。”

他掏出钢笔，在王子魁的墨迹旁加
批注：“为国为民我问心无愧，背叛你
们我无比自豪。”

刘齐滨是刘岗人，王子魁在信中写
到：“兔子不吃窝边草。”

刘齐滨旁批：“离你家也不远。”
王子魁在信中嘲笑土八路的武器装

备差：“你们抗什么日，手里的武器是
秦始皇他老奶奶时的——— 老得没牙了的
毛瑟枪，射出的弹丸嗯嗯发响，像飞叫
的屎壳郎。”

刘齐滨旁批：“就凭它，苏联红军
打进了冬宫推翻了沙皇，还是靠它，八
路军战士再来消灭你们这伙祸国殃民的
败类。”

刘齐滨又在“你们勾结俄国，割据
华夏”一旁，加批了：“联共、联俄，

这是孙中山先生的主张，请问，你是谩
骂我们？还是谩骂孙中山先生？”

王子魁信中说：“羔羊犹反哺报
恩，你今日已辜负县公费供你读大学之
恩。”

刘齐滨在一旁批写：“应感谢你们
给共产党输送一名合格的共产党员。我
能够毅然决然背叛你们，今天手拿钢枪
反对你们，并打算抓到你时，我亲自审
判你，我感到无比自豪。”

他把批注的原信，笑着交给那送信
人，并端给他一大碗开水喝。

送信人回到韩集交差，王子魁正摆
宴行令，他接过信，皱着眉看了一遍，
立时怒火万丈，气得浑身发抖，一脚踢
翻了席桌……

刘齐滨就任县长后，党派来大批干
部开辟鲁西南平原抗日革命根据地，许
多抗日“救亡”同志云集曹县西北，杨
得志、戴晓东等都在那里工作生活过。

那时这些领导同志日夜工作，干革
命没有“工资”，生活非常艰苦。在这
种情况下，刘齐滨便在自己家里热情接
待革命同志，把家办成了“救亡饭
店”。

2010年刘齐滨的儿子刘振堂在回忆
录中这样写他的父亲：

不管炎暑寒冬，不论白天黑夜，同
志们一到家，母亲就把洗脸水送过去，
接着便抱柴禾生火做饭。往往是这几位

同志刚搁下饭碗，还没有来得及收拾，
跟着又进来几位，母亲就撩起衣襟擦了
把脸上的汗珠，又笑盈盈地给新来的同
志做饭去了。这样，常常一天做七八顿
饭。有时一次来几十位同志，遇到这种
时候，母亲总是跟着忙前忙后，饭做好
了，同志们一起，三人一堆，五人一摊
地吃了起来，大家边吃边交谈，有说有
笑，亲如一家。

有时，深夜同志们来了，父亲就急
忙起来，问寒问暖，一边让母亲起来去做
饭吃，一边千方百计安排同志们的住宿。

一天，在同志们吃饱饭，各干各的工
作去的时候，母亲悄悄走到父亲面前，轻
声地说：“咱的粮食快吃完了，怎么办？”

“卖树！”父亲毫不犹豫地说，“咱院
里不是还有几棵树吗？把它卖了，不就有
钱买粮食了吗？”第二天同志们一来到，
香喷喷的小米饭又端了上来。

过了一阵子，母亲又愁眉不展地来
到父亲面前：“粮食又快吃完了，咋办
啊？”

“你就不会向亲友去借一点？”
“借过了，要不借粮能撑这么长时间

吗？”
“那……”父亲作难了。是啊，日寇横

行，谁家生活不困难！亲戚朋友又有多少
多余的粮食往外借呢？弄不到粮，同志们
来了吃什么？再困难，也不能让同志们吃
不上饭。

□ 逄春阶

6月8日晚，网上贴出辽大党发【2015】7号文
《关于调整我校机构名称的决定》：“经学校党委
常委会研究决定，自2015年5月31日起，原‘辽宁
大学本山艺术学院’更名为‘辽宁大学艺术学
院’”。感觉这个文件是假的，因为落款是“中共辽
宁大学委员会”，盖的章却是“辽宁大学”。这么严
肃的事情，怎么能盖错章呢。再说了，学校学院
改名之事，好像应该是校务委员会的事儿吧？

一会儿看到本山传媒官网发布消息，赵本山
与辽宁大学合同到期，本山艺术学院，更名为辽
大艺术学院。辽宁大学本山艺术学院，是由辽宁大
学和本山传媒于2004年共同创办的本科艺术教育学
院，根据合同规定，到2015年5月31日合作期满。

6月9日，辽宁大学官网正式回应改名消息，
并特别强调“是原来双方签署的合作协议期满，
经友好协商，双方共同决定不再续签。”看来这
是真的了。

不管是什么原因，反正是名字改了，把“本
山”改没了。院名改了，赵本山的院长(一说是名
誉院长）职务，大概也免了吧。

本山艺术学院成立于2004年2月2日，当时，
本山曾放真言：“希望大家不要只迷中戏、上
戏，我们院校有自己的基地，基地这个东西很可
怕，她就是我们培养自己人才的摇篮。如果说让
我开个医院大家可能会怀疑，不过凭借我多年的
好作品以及我的人格魅力跟实践经验，我相信我
们照样能够培养出自己的优秀艺术人才来。”他
期待能培养出章子怡、赵薇那样的明星，但是还
没培养出来，就到期了。

赵本山当时处于艺术巅峰状态，弄什么，都
能弄出动静来。其实呢，辽大携手本山，主要看
重的是本山的品牌影响力，所组建艺术学院的教
学主体仍由辽大承担，本山扮演的是“客座院
长”角色。他哪有时间站讲台，站讲台不耽误赚
大钱吗？

按照合同到期的说法，如果本山还红火着，到
期了，除非本山提出合同终止，学校一般不会改名
字。响当当的金字招牌，不能说摘就摘。可是，本
山现在好像不火了，名头缩水了，使用价值不大
了。恰好到期了，借坡下驴，把名字改了吧。

人是会变的，明星的人气指数也是会变的。
今年红火，很难保证明年红火；十年红火，很难
保持下一个十年还红火。这是规律。有高潮，就
有低潮，高高低低、起起伏伏。最后都交给时间
来评判。

人活着，就有变数。所以研究机构、学院的
名字大多不用活着的名人名字来命名，用去世的
人名字比较保险，一般地说，盖棺论定，板上钉
钉。比如以大文豪名字命名的鲁迅文学院，比如
以三位殉国的抗战名将命名的赵登禹路、佟麟阁
路、张自忠路，等等。

记得2005年初，陕西省丹凤县将引资7000万
元修建“贾平凹文学艺术苑”，贾平凹不同意。
当有人说建起来对故乡来说有好处、对他也有好
处时，贾平凹说：“屁好处。我要是个大人物，
现在没人给你修，以后也会有人给你修故居。如
果你没做出什么成就，就是现在修了，过后还得
给你扒掉。”

贾平凹是清醒的，这很不容易。在正红火时
清醒，很不容易，因为名啊利啊，不是加法就是
乘法，利滚利，名滚名，滚得你晕晕乎乎，得意
忘形。怎么才能做到清醒呢？用减法，用除法！

赵本山红火的时候，环绕在身上的“身份”
太多太多，几家大型的演艺公司老总，电视剧导
演，还签约足球队，担任什么董事长。还有艺术
顾问，名誉会长、名誉院长，像糖葫芦一串串
的。名头太多，根本顾不过来。这些身外虚职，
有些不是本山愿意的，也许就是为了捧个场，送
个人情。但兼任的东西多了，就成了负担，成了
累赘，浪费精力，有时甚至还败坏名声。比如他
收的徒子徒孙，如果管理不善，可能给他惹事。

本山的名头是该删删了，删一删，彻底清理
清理，才能轻装上阵，为虚名所累，不值得。我
想凭赵本山的天赋和功力，在低潮中，深刻反
思，卧薪尝胆，别把金钱看得那么重，换个路
子，完全可以再站起来。

陷入困局很容易黯然出局。但我不这样看本
山，他才58岁，还不老，放下重负，梳理梳理大
红大紫年代自己的心路历程，走出自制的牢笼，
应该还能掀个浪头。

待重整旗鼓，本山雄起的那一日，再跟辽大
艺术学院续签合同，也许能培养出章子怡、赵薇
那样的大腕儿来。

□记者 王 建 报道
本报济南6月9日讯 全省首期职工健身气功

培训班开班仪式今天在济南举行。
本次培训班由省总工会和省体育局联合举

办，课程为期四天，来自全省17市工会的100多
名干部职工代表将接受培训。

据新华社莫斯科６月８日电 国际足联８日
称，没有法律依据去剥夺俄罗斯和卡塔尔的２０１８
年和２０２２年世界杯足球赛的举办权。

“基于专家的意见和现实情况，国际足联没
有法律依据去剥夺俄罗斯和卡塔尔的世界杯举办
权，”国际足联在一份声明中称，“它们的举办权
是国际足联执委会通过民主选举确定的。”

一天前，国际足联审计规范委员会主席斯卡
拉称，尽管目前还没有足够的证据，但如果有证
据表明卡塔尔和俄罗斯是因为贿赂获得世界杯举
办权的话，那么这个举办权可能会被取消。

据新华社北京６月９日电 阿根廷足球传奇人
物马拉多纳８日表示，如果约旦王子阿里·本·侯
赛因当选新的国际足联主席，他有极大可能成为
该组织的副主席。

据外电报道，７名足坛高官涉嫌贪腐于５月２７
日在苏黎世被捕，国际足联眼下正处于空前危机
当中。国际足联前主席布拉特因此在第四次连任
后仅４天（６月２日）便宣布辞职，而国际足联新
主席的选举将于今年１２月至明年３月间的合适时
机举行。作为此次布拉特唯一的竞选对手，约旦
王子阿里·本·侯赛因很可能继续参选。

“王子如果当选，我将有望出任国际足联副
主席。”马拉多纳在阿根廷电视节目“足球秀”
上称。他还宣称，如果他当选，他发誓要与腐败
进行坚决斗争。

本山的名头是该删删了

□ 本报记者 陈巨慧

由真人真事改编的刑侦题材电视剧《刑警
队长》正在江苏、重庆卫视播出。剧中，叶一

云出演的“警花”邱冰令人耳目一新。

邱冰一角在生活中并没有原型

电视剧《刑警队长》根据南通市公安局刑
警支队原支队长顾瑛等干警事迹改编，可邱冰
一角在生活中并没有原型，为了迅速进入剧中
女刑警的角色，叶一云在南通跟很多女警作了
交流，把她们的事迹、性格结合在了一起，
“可以说，这是一个展示群体性格的人物。”
叶一云说。

演惯了时装戏，乍接触刑侦剧，多少都会
有些不适应。提前做好心理准备的叶一云，在
拍摄过程中凭着满腔的热血和毅力渡过了难
关。她说：“拍摄地点大多是在郊区、农村甚
至垃圾场，还有很多追打的戏，尤其当时是夏
天，剧组几乎每个人都受过伤。有一次，我在
早上拍打戏时把脚扭伤了，但是还是要穿着高
跟鞋把一天的戏拍完，这样的经历在整个拍摄
过程中还有很多。但是当看到电视剧成品，会
发现所有的付出还是非常值得的。”

演娇娇女、富家女有点演腻了

无论是电视剧《失恋33天》中的“小野
猫”CICI，还是电视剧《想明白了再结婚》中
的“拜金女”李悠悠，此前，叶一云总是给观
众留下娇娇女、富家女的印象。此次，突然形
象反转演起了“警花”，对很多观众而言还是
多少有些意外。

对于这样的变化，叶一云表示：“我真实
的性格就是比较大胆，反而再给我娇娇女、富
家女的形象，我会非常不想演，有点演腻
了。”她还表示，自己一直不太同意“标签”
的说法，“我觉得一个演员不应该只能担任一
种角色，一个演员的任务应该是塑造角色，而
不是在镜头前演自己。”

采访中，叶一云还透露出更多“大胆”的
喜好。“我对刑侦类题材的影视剧非常感兴
趣，像美剧《CSI》《不死法医》《嗜血判官》

《福尔摩斯》等刑侦、悬疑类题材的影视剧和
小说，我都非常喜欢看，可以说极度着迷。但

是对于邱冰这个角色来说，是借鉴不了的，因
为这个剧的主角是刑警队长，不是邱冰。”

梦想成为“安女郎”

叶一云的微博上，没大有自拍，最常见的
是她跟各种动物的合影，甚至有与老虎、豹
子、蜥蜴和蛇等动物的合影。敢想敢干的她，
在粉丝中有着“叶大胆儿”的称呼。

叶一云透露，自己钟爱旅游，“不管再
忙，我会给自己放假，一年一到两次的旅行，
演员的时间是很珍贵，但看你要什么了，世界
那么大，我得去看看。”

在宝贵的时间里，叶一云已经去了西班
牙、法国、比利时、美国、墨西哥、牙买加、
海地等数十个国家，最近又去了非洲，“因为
那边有很多动物，对我是一种吸引。”

对于自己未来的发展，叶一云的想法也同
样大胆，她说自己还有很多类型想尝试，现阶
段最想演功夫片，演侠客，不过她最大的目标
是在李安导演的戏中出演角色。

在新剧《刑警队长》中转型出演警花邱冰———

叶一云：演员旨在塑造角色而非演自己

□CFP 供图
6月9日，偶像情感伦理剧《美丽的秘密》亮相第21届上海电视节并举行了发布会，主创

人员宋茜（上图）、何润东和弦子等亮相。

叶一云

国际足联发表声明：

没有法律依据剥夺俄罗斯
和卡塔尔的世界杯举办权

马拉多纳自称
有望出任国际足联副主席

全省职工健身气功培训班开班

当地时间6月8日，在加拿大温哥华举行的
2015女足世界杯赛C组比赛中，喀麦隆队以6：0
战胜厄瓜多尔队。图为厄瓜多尔队球员阿吉拉尔
（左）在比赛中争顶时辫子甩向空中。

□新华社发

女足世界杯上的“辫子功”

6月9日，由徐峥执
导，徐峥、赵薇主演的
“囧”系列最新电影
《港囧》发布定档海
报，宣告该片正式定档
9月25日，将爆笑挺进
国庆档。

《港囧》定档
9月25日
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